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如今涿州除了有众多知名北京老字号设立分店以
外，涿州市区内还先后建设2个商业综合体。像家乐福、
乐天玛特等知名超市，肯德基、必胜客、东方既白等国际
连锁餐饮企业。

众所周知跨国企业在为其门店选址时都会对目
标城市的市场环境、人均消费水平等多个方面进行严
格考量。家乐福选址涿州一方面考虑到其良好的区位
优势 ，紧邻北京 ；另一方面则是因为涿州无论在医疗
还是城市基础设施建设上都较为完善，随着宜居指数
的不断升高， 来这里居住生活的人们也会逐渐增多，
因此也就相应具备了一定的市场需求。消费者梓露告
诉北京商报记者：“相比本地超市，家乐福更像一个综
合性的卖场 。家里一旦有较为集中的购物需求 ，都会
去家乐福。”

如今涿州的社会商品流通总额每年都在增长，去年
流通总额是106.55亿元，增速比2012年增值12.9%。尽管
国内各地市场社会商品流通水平下滑的情况比较多，但
涿州却正处于一个良好的发展阶段。 以肯德基为例，涿
州市区就有四家，对一个县级市来说是很少见的。

涿州的消费需求和消费能力必然影响当地的商业
格局。白志文向北京商报记者表示，知名品牌、连锁店相
继在涿州落户，直接带动周边县到这里消费，而不用再
去北京。如高碑店、固安、黟县、涞水等离涿州较近的地
区居民，如果当地商场无法满足购物需求，会选择去商
业设施较好的涿州。另外，北京出台外地车限行相关政
策后，也让周边居民把进京消费的部分需求转移到了发
展较好的涿州。第二点，由于涿州的区位优势和环境优
势越来越凸显，越来越多的人到涿州来投资置业，现在

涿州房地产开发也不错，好多在北京工作的年轻人到涿
州购房，待高铁修成后，到北京的距离是15-20分钟，人
们可以早上坐车去，晚上下班回来，时间比在北京三环
以外居住的人还方便， 这也是涿州消费水平提高的基
础。第三个是居民收入稳步增长，消费观念发生变化，消
费水平逐渐提高。

随着首都经济圈规划的出台，北京的产业和功能加
速辐射外溢，京津冀协同发展的步伐明显加快，而这也
给涿州的发展带来了新机遇。高铁通车、京港澳高速扩
建、北京新机场建设，使涿州的城市资源和项目聚集效
应初步显现。 白志文解释道：“除承接北京健康医疗之
外，近两年涿州在文化教育、商贸流通和旅游、高新技
术、汽车零部件生产等产业的发展优势突出。”

据涿州市规划局村镇规划管理科科长马淑玉介绍，
在涿州市新一轮总体规划中，规划了义和庄临空产业园
和码头健康产业园。“我们将现有的区域性交通通道在
与北京对接方面进一步强化，东西向花田路建成后将与
京港澳高速形成全互通，会带动城区东北部片区的快速
发展。城区东南部高铁涿州站的设立，同样会带动站台
周边地区的发展，虽说目前配套设施还不够完善，但是
随着时间的推移，区域大型交通基础设施的建设会迅猛
带动整体的发展。”

京津冀一体化给涿州的商业、产业带来新的机遇，而
涿州也在积极利用着自身劳动力成本低、 土地租赁价格
低、交通便利等优势提速发展。在白志文看来，商贸流通
的发展关键在于人，只要有人，城市有人气，人多才能拉
动消费，比如基础设施对接，将北京的轻轨引到涿州，就
可以增加人流，给商贸流通业带来突飞猛进的发展。

完善商业配套承接周边消费

“三年前，涿州高铁站附近还是一片荒凉景象，偶尔
有几户平房出现， 那也都是农民为了看地的临时住所。
再看看如今，这里已经多个地产商圈占据，房价据说曾
一度被炒到七八千元每平方米。” 涿州市民魏先生告诉
北京商报记者。

如魏先生所说，现阶段涿州高铁站附近在建的地产
项目共计3个，其中住宅项目2个，商业地产项目1个。某
住宅项目售楼处负责人向北京商报记者透露， 对比燕
郊，虽然那里楼盘林立，但是城市的配套设施还不够完
善，无论是购物还是看电影都十分不方便，医疗等配套
设施更不完善。“但是涿州的宜居指数非常高。从现阶段
房屋的销售情况来看，除了涿州本地的居民以外，外来
的购房者正占据着相当重要的比例，已经超过六成。”该
负责人透露。

除了高铁站附近以外， 涿州市区内以及周边地区
在建的房地产项目也是随处可见。 白志文向北京商报
记者介绍，随着政府招商引资力度的加大，一些世界知

名品牌连锁超市和餐饮企业入驻， 使涿州中心城市功
能进一步完善， 辐射吸引了周边县市的消费者到涿州
消费。也正因为涿州城市功能的不断完善，区位优势、
环境优势的凸显， 越来越多的人选择来涿州买房安家
和投资置业。

在北京国贸工作的白静每天都会往返于北京与
涿州之间，2012年在此购房的她如今已经适应了这样
的双城生活 ， “比起京城动辄每平方米几万元的房
价， 涿州的房价则普遍在6000元/平方米左右 。 虽然
每日要往返两个城市 ， 但是时间成本其实并没有增
多 ， 如果做高铁的话 ，25分钟就能从北京到涿州 。如
果开车走高速也不过一个多小时 。 比起那些工作在
市中心 ，居住在5环外的人 ，每天还要饱受堵车之苦 ，
我宁愿往返于双城之间 ”。白静进一步强调 ，之所以
最后选择在涿州 ， 另一方面也在于这里相较于环京
其他市县 ，公共基础设施更为完善 ，商业发展相对成
熟，更便于生活、居住。

城市配套引发地产蝴蝶效应

■ 专家观点

首都经贸大学产业经济研究所所长陈
及告诉北京商报记者，“从现阶段来看，京津
冀一体化对于涿州还没有实质性动作，由于
其区域优势以及和北京租金落差大，再加上
北京拥有大量的外来人口，自然而然的发生
北京人去涿州置业的现象。现在涿州将所有
的大品牌都放在同一条街上，是因为路径依
赖，布局集中反而会导致如交通拥堵、购物
不便利等问题的产生， 还是应该重新规划、
合理配置资源，让生活区、商业区、政府服务
区、产业区相互协调依存”。

北京商报记者了解到，涿州今年新建和
续建项目共计47个，其中包括 301医院涿州
培训保障基地、铁龙恒通装备制造、中煤地
质工业园等6个重点项目， 以及中石油地球
物理科技园、 中国钢研集团新材料产业园、
华融集团等24个续建项目。中船集团航空航
海产业园和通用航空示范园、中关村中试基
地、长安汽车、普洛斯物流、康泰疫苗、首农
集团奶牛基地、 天洋集团梦东方传奇世界、
中国健康产业联盟万通医疗健康产业城等
项目也处于洽谈阶段。

中国社科院区域经济研究专家徐逢贤
表示，随着北京的医院陆续选择在涿州建
立分院，大量的人流也将涌进涿州，此时
涿州需要首先发展交通，不断改进对外贸
易的基础条件， 当交通建设逐步完善之
后，京津冀一体化中需要转移的商业才有
可能真正成为涿州自身拓展商业实力的
机遇。此外，在吸引商业入驻时，不能忽视
品牌的带动作用，要选择诚信度高、有一
定影响力的商业品牌入驻。这些商业品牌
也要与涿州的产业配套，使城市的商业网
络布局合理，发挥出协调农业、工业、商业
同步发展的作用。

除此之外，在专家看来，现阶段涿州还
存在缺少知名企业、优秀项目，民营经济滞
后， 发展环境需要进一步优化等方面的问
题。相关负责人对此表示，在承接北京产业
转移和功能外溢问题上， 要加强合理规划，
有序推进，稳步发展；而在京津冀一体化协
同发展方面，在将顶层设计和高层磋商的同
时，也会切实加大工作推进力度，与北京方
面要切实采取措施加快基础设施对接。

商业规划应向多维转化

当地居民消费习惯及需求问卷调查
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去购物中心的频次？
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